

Hablemos del lenguaje

Dra. C. Ileana Domínguez García. Profesora Titular. Profesora consultante. Universidad de Ciencias Pedagógicas Enrique José Varona. Presidenta de la Comisión Nacional de la Carrera Español-Literatura.

Correo electrónico: ileana.dominguez@ucpejv.edu.cu

Orcid: <https://orcid.org/0000-0001-7474-1600>

Estimados lectores:

Hoy hablaremos acerca de la importancia de la ortografía en la escritura

Así como cuidamos nuestra higiene o nuestra manera de vestir, deberíamos atender nuestra escritura. Uno de los aspectos en que más errores frecuentemente encontramos es en la ortografía. Algunos son “horrores”. Hoy se hacen públicos por el uso de las redes en las que no todos tienen el cuidado de revisar lo que se escribe.

La Real Academia Española (RAE) define la ortografía como: "el conjunto de normas que regulan la escritura de una lengua".

Hace mucho tiempo escribir correctamente y ser un buen orador eran requisitos básicos e imprescindibles para ocupar cualquier puesto de prestigio. Algunos argumentan que la ortografía ha sido muy poco atendida por la necesidad actual de escribir rápido en los diferentes contextos de nuestra realidad, marcada sobre todo por los medios tecnológicos.

Actualmente, el motivo más común para cometer faltas de ortografía es la relajación a la hora de escribir los mensajes de texto, los mensajes instantáneos en los chats de Internet o en las redes sociales. Pero una buena ortografía sigue siendo esencial para una buena imagen personal y profesional.

No podemos poner en entredicho su importancia ya que el significado de una palabra puede cambiar significativamente empleando “v” en lugar de “b”, “s” en lugar de “z”, si lleva tilde o no, o por el uso incorrecto de los signos de puntuación, exclamación e interrogación.

Hay algunos aspectos que nos pueden ayudar a mejorar nuestra ortografía:

1. El primer consejo, es leer y sobre todo ser observador de lo que se lee. Hay que leer y fijarse en lo que se lee. Leer ayuda a memorizar de forma inconsciente miles de vocablos y su escritura gráfica.
2. La base es conocer y memorizar las reglas ortográficas y gramaticales básicas. Pero muchas palabras no están sujetas a reglas, es verdad. Hay que desarrollar la memoria ortográfica que es el resultado de la conciencia ortográfica. Podemos desconocer el significado o dudar de la escritura de una palabra. ¿qué hacer? Pues consultar diccionarios. Hoy día la tecnología digital nos permite llevar con nosotros aplicaciones de diccionarios que pueden ayudarnos a aclarar esas dudas; por ejemplo: el Diccionario panhispánico de dudas, de la RAE, al que podemos acceder en el siguiente enlace: <http://www.rae.es/recursos/diccionarios/dpd>

3. De igual manera podemos consultar los diccionarios actuales en red <http://dle.rae.es/?w=diccionario> y tener sus aplicaciones en nuestro dispositivo.
4. La mejor técnica es copiar varias veces un texto, esto nos ayuda a memorizar visualmente la ortografía de las palabras, y es uno de los mejores aliados. Claro, me refiero a copiar de nuestra mano; no a "copiar y pegar" del ordenador, que nos hace reproductivos y no nos permite la reflexión si se hace mecánicamente.
5. Otra buena técnica es el dictado. Pero no de largos párrafos, sino de oraciones cortas, textos sencillos o frases. No se deben dictar palabras sueltas, fuera de su contexto.
6. Si escribimos de manera digital, debemos prestar atención al corrector ortográfico, siempre sabiendo que es una aplicación y si se guardan errores, no ayuda a corregir. En cambio, si nos fijamos en los cambios que nos sugiere e intentamos entender cuál es el error probablemente la palabra quedará ya fijada en nuestra memoria.

Nada es nuevo, solo recordarlo es saludable para que nuestros escritos sean elegantes y reflejen nuestra cultura idiomática, que como maestros debe ser alta